

La Facultad de Antropología a través de la vida de Salvador Rodríguez Losa¹

The Faculty of Anthropology through the life of Salvador Rodríguez Losa

Félix Agustín Alpuche Sosa Universidad Autónoma de Yucatán, México fanapoleon@hotmail.com

Edgar Augusto Santiago Pacheco, José Carlos Magaña Toledano, Jorge Luis Rodríguez Basora (2015), *Salvador Rodríguez Losa, 1935-2002: historia y antropología contemporáneas en Yucatán*, Consejo Editorial del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Yucatán, 227 páginas, ISBN 978-607-8267-57-6.

Salvador Rodríguez Losa, 1935-2002: historia y antropología contemporáneas en Yucatán hace múltiples aportes a la historiografía yucateca, los cuales se desglosarán más adelante al hablar de cada uno de sus capítulos; sin embargo, lo que en esta Reseña consideramos más importante es el hacer un recorrido de la historia de la Facultad de Ciencias Antropológicas de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), a través de la vida y obra del profesor Salvador Rodríguez Losa. Santiago Pacheco, Magaña Toledano y Rodríguez Basora plasman, a manera de resumen, la historia de la Facultad desde sus inicios, cuando se llamaba Escuela de Ciencias Antropológicas (ECA) de la Universidad de Yucatán (UDY). Para realizar este recorrido, los autores dividen la vida de Salvador Rodríguez Losa en 8 apartados, los cuales se comentan a continuación.

El primero se titula "Memoria e Historia" y menciona, de manera resumida y precisa, el lugar sobresaliente que tiene la disciplina histórica dentro de las ciencias sociales; de la misma manera, de cómo el complejo siglo xx influyó en la obra de Rodríguez Losa, debido a que fue la época que vivió este personaje. Por otra parte, también se refiere brevemente a Salvador en su papel como directivo de la entonces Esta Reseña es parte de la línea de investigación "Memoria histórica universitaria", perteneciente al Cuerpo

¹ Esta Reseña es parte de la línea de investigación "Memoria histórica universitaria", perteneciente al Cuerpo Académico *Estudios sobre Memoria, Cultura e Instituciones de Yucatán*, adscrito a la Facultad de Ciencias Antropológicas de la _{UADY}; esta línea de investigación se encuentra activa desde el 2008.



Escuela de Ciencias Antropológicas de la UDY durante el período 1975-1985². Al final de este capítulo se nombra a varios académicos contemporáneos de Rodríguez Losa, como Raúl Vela Sosa, Elías Góngora, entre otros, con los que interactuó.

En el segundo apartado, titulado "Historiando una vida: Salvador Rodríguez Losa", los autores comienzan hablando de los últimos momentos en la vida de Rodríguez Losa; luego, retoman la narración hasta la infancia del académico en el barrio de San Juan, así como sus primeros estudios. Es más adelante cuando el libro habla del surgimiento de la Escuela de Ciencias Antropológicas (ECA) —hoy Facultad de Ciencias Antropológicas—, incluyendo sus antecedentes, como el Centro de Estudios Mayas (CEM) (1959-1964) y el Centro de Estudios Antropológicos (CEA) (1966-1970). La obra reseñada muestra a Salvador Rodríguez Losa en su faceta de alumno y, después, como académico en la formación de la ECA.

En este punto, los autores, a través de la entrevista a Ella Fanny Quintal Avilés, estudiante de la primera generación, fijan la inauguración de la Licenciatura en Ciencias Antropológicas "El 1º de octubre de ese año –1970–³, a las cinco de la tarde en la planta alta del Palacio Cantón" (2015: 27); según recordaba la entrevistada, "ese día nos recibieron el profesor Alfredo Barrera, Salvador Rodríguez y la Antropóloga Celinda Gómez" (27).

El tercer capítulo, titulado "El profesor y su entorno", expone la colaboración de Salvador Rodríguez Losa como integrante del Instituto Federal de Capacitación del Magisterio, preparando a una gran cantidad de profesores rurales. Más adelante, se señala la importancia de la Biblioteca Crescencio Carrillo y Ancona en la formación de Rodríguez Losa, presentando también al selecto círculo de bibliógrafos que lo ayudaron en esta tarea. El libro regresa en seguida al papel de Salvador Rodríguez en la Facultad de Antropología, relatando su paso como profesor, hasta que llegó a ser director de dicha entidad educativa en el período 1975-1985; es en este punto cuando se resaltan las diferentes reformas que realizó en su gestión, como proponer el intercambio y estancia de estudiantes extranjeros, principalmente japoneses, estadounidenses, canadienses, entre otros.

En este tercer apartado, también encontramos pasajes que nos permiten conocer la dinámica académica y administrativa de la Universidad de Yucatán, como el



² La hoy Facultad de Ciencias Antropológicas adquirió este nombre en 1986.

³ Los guiones pertenecen al texto original.

que narra que "En la Universidad se ganaba por horas trabajadas, no se hablaba de maestros de medio tiempo o de tiempo completo, además de estar en la Escuela de Antropología impartí clases en otros lugares, por ejemplo, trabajé en la Escuela de Medicina, de Economía" (2015: 38).

En el cuarto capítulo del texto, "Directores de la Facultad de Ciencias Antropológicas", los autores mencionan cómo Salvador Rodríguez y otros académicos de la entonces Escuela de Ciencias Antropológicas de la UDY se reunieron ante la inquietud y necesidad de la época para abrir una especialidad en historia; entre estos se encontraban Carlos Magaña Toledano, Carlos Bojórquez Urzáiz, Delfín Quezada Domínguez, etcétera. Del mismo modo, se muestra cómo Salvador, siendo director, gestionó un mayor fomento y financiamiento a los proyectos de investigación de varios profesores.

Entre otras labores, Rodríguez Losa estuvo colaborando con el Instituto Federal Electoral (IFE) como consejero ciudadano durante el gobierno de Víctor Cervera Pacheco (1995-2001), encomienda que ejerció junto con Alejandro Rodríguez Bolio, Luis Alvarado Díaz, Rubén Presuel Polanco, José Luis Domínguez Castro y Alberto Castilla Zavala. El texto no olvida resaltar la afición de Salvador por los libros y las bibliotecas, ayudando también a la conformación de la actual Biblioteca Alfredo Barrera Vásquez. Continuando con esta temática, los autores hablan de la evolución de la entonces Biblioteca de la Escuela de Ciencias Antropológicas de la UDY, aportando una lista de los diferentes bibliotecarios que laboraron en ella. Este capítulo cierra remarcando los ideales y principios de Salvador Rodríguez Losa, su legado y su memoria, sobre lo cual Carlos Bojórquez declaraba:

El principal legado de Salvador es la hoy Facultad de Ciencias Antropológicas, se consagró a ella y se supo sobreponer a los conflictos. Su trabajo como compilador y analista de la historiografía yucateca es invaluable. Salvador fue un personaje muy reconocido en México. Marcó una época, era la figura principal de la antropología en Yucatán. Tenía un carácter de brechero, abría vías (2015: 110).

"La Obra", es el título del capítulo quinto, donde se hace un recuento de lo escrito por Salvador señalándose sus diferentes publicaciones, las cuales abarcan libros, reediciones, folletos, artículos en la *Revista de la Universidad de Yucatán* y en el *Boletín de la Escuela de Ciencias Antropológicas* de la UDY; varios de estos textos



son considerados notables aportaciones a la historiografía regional, tal es el caso de los tres volúmenes de *Geografía política de Yucatán*, publicados en 1985, 1989 y 1991 respectivamente.

El sexto apartado, titulado "Galería Fotográfica", nos retrata la vida de Salvador y la historia de la Facultad de Antropología a través de una serie de fotografías; imágenes que destacan el momento de la entrega de documentos, toma de protesta, participación en congresos académicos y acciones cívicas, premiaciones y reconocimientos.

En el séptimo apartado, titulado "Obra inédita", el libro reseñado rescata algunas publicaciones sobresalientes que quedaron en el tintero, tituladas: "Apuntes para la Historia de la Universidad Autónoma de Yucatán" y "La Universidad de Yucatán en el tiempo".

El octavo y último apartado "Salvador Rodríguez Losa Cronología personal y académica", presenta una línea del tiempo que señala los puntos más importantes en la vida de este personaje, desde su nacimiento hasta su muerte.

Finalizamos esta Reseña invitando a leer esta obra a todos aquellos investigadores que se dediquen al estudio de la historia de la Universidad Autónoma de Yucatán, pues este texto plasma de manera resumida y concreta una parte de la historia de la hoy Facultad de Ciencias Antropológicas, haciéndolo a través de la vida de un ser humano esencial como lo fue Salvador Rodríguez Losa. Es también una invitación para que historiadores primerizos de nuestra Universidad, como el autor de esta Reseña, puedan ver reflejado el origen de la especialidad en historia, actualmente licenciatura en historia de la Facultad de Ciencias Antropológicas, la cual fue posible gracias a la labor de Rodríguez Losa.

Félix Agustín Alpuche Sosa. Pasante de la licenciatura en historia de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY). Becario de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY). Líneas de investigación: historia política yucateca del siglo xx e historia regional contemporánea. Publicaciones recientes: "¡A sesenta y cuatro años del 'Marentismo' en Yucatán", en *Por Esto!* (2016).

Fecha de recepción: 26 de enero de 2018. Fecha de aceptación: 8 de febrero de 2018.

